



Q 岡義博法律事務所報 第59号

高松市丸の内7番20号 丸の内ファイブビル5階
 T E L (087) 821-1300
 F A X (087) 821-1833
 M A I L oka-law@kln.ne.jp
 H P <http://www.kln.ne.jp/oka-law/>

民主主義

安倍長期政権が終わった。原因は第一次政権の時と同じ体調不良である。安倍政治の功罪は何か。

安倍内閣の成果として、アベノミクスによる景気回復、株価上昇が挙げられる。確かに株は上昇し、大企業に高収益をもたらした。

しかし、中小企業や個人にアベノミクスの恩恵が及んだであろうか。企業は利益を内部留保し、実質賃金の上昇に継がらなかった。

また、景気回復の手段が主に金融政策であったため実体経済の回復に至らなかった。異次元の金融緩和により、金が市中にあふれても、投資先はなく、株式市場へと流れしていく。かくして、国の赤字は進行していった。

7年8ヶ月という長期政権の中で最も罪深かったのは民主主義の軽視ではなかろうか。現行憲法下では集団的自衛権の行使はできないとするのがこれまで続いていた政府見解であった。ところが、安倍政権の下で、いとも簡単に集団的自衛権の行使は可能であるとの政府見解が示された。解釈により憲法を改正してしまったことになる。その前提として、内閣法制局長官の交代をしている。政府見解を変更することに消極的な長官を交代させた。

所 長 弁護士 岡 義 博

このほか、憲法に基づき野党が求めた国会の開会を無視して、国会を開かなかつたこともある。国民に反対の声がある共謀罪法や、特定秘密保護法の制定を強行したりした。このように強行できた背景には支持率の高さがあった。また、選挙に強いという点もあった。

在職中の選挙は4戦全勝で圧勝である。野党がだらしがないという面もあるが、国民が忘れやすいという面もあって、圧勝となつたのであろう。また、スローガンを打ち上げるのも上手だった。再チャレンジ、女性活躍社会、一億総活躍社会。選挙が近づくと、消費税引き上げは延期すると表明したのもうまかった。

選挙に強いので、自民党のなかでは、安倍総裁に反対する声は小さくなつていった。政府では内閣人事局をつくり、官僚の人事権を官邸に集中した。政府と党（国会）を掌握することにより、安倍一強政治が進み、よそからの声は届かなくなつてしまつた。これが、官僚による忖度を生み、森友、加計、桜を見る会の問題が発生した。民主主義を軽視したつけを早く精算する必要がある。



法の女神・テミス

この像は、ギリシャ神話の「法の女神」テミス (Themis…ギリシャ語で、「掟」「習慣」「法」「正義」を意味します) を形どったものです。

右手に掲げるはかりは、公平を象徴するとともに、悪の重さをはかり、左手の剣は力による貫徹を象徴し、目隠しは無私をあらわすものといわれています。

国民の祝日に関する法律には「国民の祝日」の定義がある。自由と平和を求めてやまない日本国民は、美しい風習を育てつつ、よりよき社会、より豊かな生活を築き上げるために、国民こぞって祝い、感謝し、又は記念する日を定めるとされている。

この法律では、それぞれの祝日について、意義が示されている。1月1日（元旦）は「年のはじめを祝う」となっている。成人の日（1月第2月曜）を見てみると「おとなになったことを自覚し、みずから生き抜こうとする青年を祝い励ます」となっている。それでは、子どもの日（5月5日）はどうかというと「子どもの人格を重んじ、子どもの幸福をはかるとともに、母に感謝する」となっている。母の日（5月第2日曜）が一緒になった感じである。

海の日（7月第3月曜）と山の日（8月11日）は、それぞれ「海の恩恵に感謝するとともに、海洋国日本の繁栄を願う」「山

身近な法律シリーズ(59)

国民の祝日に関する法律②

に親しむ機会を得て山の恩恵に感謝する」となっている。海と山に感謝する点は共通している。山の日は1番最近できた祝日だが、海の日と異なり山の日の方は8月11日に固定したのはどうしてだろうか。

春分の日（太陽が春分点を通る日）と秋分の日（太陽が秋分点を通る日）の違いは面白い。春分の日は「自然をたたえ生物を慈しむ」とされている。秋分の日は「祖先を敬い、亡くなった人々を偲ぶ」とされている。似たような意義かと思っていたが、この2つの祝日は趣が大分異なるようである。春分の日は、なんとなく、みどりの日（5月4日）と似通っている。みどりの日は「自然に親しむとともにその恩恵に感謝し、豊かな心を育む」とされている。

自然や年齢に関わる祝日は、ほぼ出尽くした感があるが、今後、祝日が増えるとしたらどの分野になるのだろうか。

高松ウォッチャー

今年は、コロナで日本も、世界も振り回されてしまいました。私たちの生活はムチャクチャになってしまいましたね。

コロナがはやり出した3月初めの頃、ある催物のチラシを作ることになった。主人が原稿を書き、私がパソコンでチラシの形にする。原稿には時節柄コロナの事が書いてある。パソコン打ちが進んだので主人に確認してもらいOKが出た。

チラシのコピーを娘に頼んだところ娘が笑い出した。

娘「あの～字が間違ってるんだけど～」

私「えっ、どこが？間違ってないやろ」

娘「コロナ鍋になってるけど」

私「コロナ鍋？ちがうん？」

事務局 E・O

コロナがはやって、鍋つついちゃいけないのかと「鍋」と思っていた。

娘「ここは、わざわいだよ！」

主人の原稿をよく見ると「鍋」ではなく、「禍」になっている……。

主人「コロナ禍と書いていただろう」。

私「はい。確かに「禍」です。」

事務員のAさんに「テミスのネタが見つかった」と話したところ、Aさんが急に固まった。

Aさん「え～？わざわい？禍中の禍じゃない？」

禍？私ずっと禍と思ってました。

ヤバイ、ヤバイ！」

私「なべよりはまし」



八十八ヶ所巡り

その23

78番郷照寺（ごうしょうじ）。地元では、厄除寺として知られている。正月には厄除け祈願の参拝者であふれている。

寺伝では、奈良時代に行基菩薩が建立したと伝えられている。天台宗の寺で道場寺と称していた。平安時代になり弘法大師が、伽藍を再興し、自らの像を彫り、厄除け祈願をした。そこで厄除けうたづ大師として信仰を集めることになった。



鎌倉時代に、時宗の開祖である一遍上人がこの地を訪れ、踊り念仏の道場を開いたとされる。そこで時宗の寺となり、郷照寺と改められた。

ご本尊は阿弥陀如来であり、その真言(祈り言葉)は「おんあみりたていせいからうん」である。

寺は少し高台にあるが、道が細くて分かりにくい。境内からは瀬戸大橋が見える。大師堂の前に「万体觀音堂」がある。信者が納めた小さな觀音像が安置されており、3万体あるという。



巡礼初心者だった頃、この寺で本格派と思われる夫婦連れの巡礼と出会った。その読む経は見事であり、いつかこのような立派な経を読みたいものと感心した。

初秋の 厄除け寺や 経響く
(Y・O)

ちょっとひといき

昨年5月末、愛犬クー（ミニチュアダックスス）が急性腎炎で入院。一時は危篤状態になったが、毎日面会に行き「頑張れ！」と励まし続けた。その思いが通じたのか奇跡的な回復力で、退院。しかし、この時16歳4ヶ月のおじいちゃん犬。立てなくなり、本格的な老犬介護が始まった。私の生活もクーに合わせた生活となつた。散歩はできなくなり、排泄は、外でしかしない習慣の為、軒下にトイレシートを敷き、そこでさせることにした。1日7回前後、排泄に連れて行った。初めてのうちは、ワン！と知らせてくれる間隔が30分だったりすると、連れて行ったばかりだからと、呼ばれても行かず、漏らされて後片付けが大変なことがよくあった。

薬を嫌がるようになり、ピルポケットに包んでみたり、餌の中に忍ばせたり、注射器で飲ませてみたが嫌がられ、スライスしたジャーキーに包んでやっと食べてくれるようになった。



事務局 K・K

床ずれや大きなイボができた事もあった。

そんな介護も今年5月、ほぼ1年で終止符となった。クーは、前日の夕飯をいつものようにおいしそうに食べ、翌日昼、ケージ横の食卓の椅子に腰掛けていた私が気づかないくらいスッと安らかに息を引き取っていた。その瞳は、座っていた私の方を見つめたまま穏やかな表情だった。予期せぬ、急な別れだった。最後まで生き抜く姿を見せてくれ、私自身も精一杯介護をしてあげることができたと思う。

娘の職場の方が、クーの写真を入れる写真立てを作ってくれた。その方は犬の保護活動をしている愛犬家。

香川県は、犬の殺処分全国ワースト1位。次回、犬を飼う時は、さぬき動物愛護センターしっぽの森で探したいと考えている。



外部の方からの投稿です

O que sera, sera, sera ↗なるようになる♪

事務局 M・K

2歳になる息子は電車が大好き。特に新幹線に興味津々で、列車名も「のぞみ」「こまち」「はやぶさ」等、有名なものはバッチャリ！親ながら「2歳でこれだけ覚えてるのは結構すごいのでは？」と鼻を高くしていたのですが…

先日、久しぶりに妹とその子供（もうすぐ3歳の男の子）に会った際、その話をしたところ「いやいや、うちの子のオタクっぷり、ちょっと見ててよ」と、妹がニヤリ。

なんとその子、筋金入りの鉄道好き！日本の北から南まで、あらゆる電車をスラスラ答え、大人ですら分からない違いも見分けます。当然のような顔で

「サンライズ瀬戸」の名前が出てきた時には『まだまだオタク度が足りませんでした』と思わず脱帽！

